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圣诞节，圣⾔成了弟兄！ 

圣诞节，天主来到⼈间。祂悄悄地来，没有⼤的动静，也不做⼴告。何必⼤费

周章呢？这个婴孩不是来称王称帝，⽽是要当各族弟兄的长兄。祂不是来履⾏权⼒，

⽽是要在祂内，所有⼈都成为弟兄，因为所有⼈都是同⼀位天⽗的孩⼦。如此赠予的

兄弟情义不能强加，⽽要活出来！为了不忘却这⼀情义，我们庆祝圣诞节！圣诞节，

圣⾔成了弟兄！我从熙笃会修⼠克里斯丁·德·谢哲那里拿来这句动⼈的话，这位弟兄名

列阿尔及利亚⼗九位致命者之中，他们于本月⼋日⼀起列⼊真福品。 

两千多年以来，弟兄情义对于我们基督徒来说，不只是个美好的念头，更是由

诞⽣⽽开辟的普世弟兄情义之路！从那时起，基督徒间的弟兄情义就不能单用⼀整套

良好感觉来说清，甚⾄不能用道德伦理来概括。这种情义是⼀种邀请，请我们在成了

我们弟兄的基督内，分享从天主那里得来的，好让我们做同⼀位天⽗的孩⼦。 

整个福音都向我们宣告，弟兄情义通过互相关⼼、好意关照、理解、善意、施

舍、宽恕……等等，表现出来。这种情义是每天都要开展的⽃争，要在我们每个⼈中

间、在我们的社会上实⾏，在猜疑与信任、恐惧与爱、排斥与接纳、暴⼒与温情、仇

恨与宽恕……等等中，不断⽃争。要想赢得这场⽃争，就让我们⼀起看着摇篮里的圣

婴，承认我们的信条：我们信祂成了我们的弟兄，好让我们活出弟兄的样⼦来！ 

我向你们中的每⼀位，向你们的家⼈，向我们在基督内的所有弟兄，祝贺圣诞

快乐！ 
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